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Высокая потребность в биосенсорах, с помощью которых можно количественно измерять кон-
центрацию глюкозы в крови человека, приводит к поиску новых, недорогих и надёжных решений для 
удовлетворения растущего спроса. Основным компонентом таких биосенсоров является графито-
вый электрод, который наносят на подложку с помощью технологии трафаретной печати. Для 
трафаретной печати обычно используют графитовую пасту. Это — высокодисперсная коллоидная 
система, которая состоит из термопластичного полимера-диэлектрика, низкокипящего раствори-
теля и электропроводящего компонента. Реология и физические свойства готовой графитовой пас-
ты зависят в значительной мере от состава жидкой фазы, которая содержит раствор полимера и 
стабилизирующие компоненты.  

Цель работы — исследование широкого ряда систем полимер–растворитель на предмет удо-
влетворения условиям применения графитовой пасты в процессе трафаретной печати, для изготов-
ления прочных электропроводящих графитовых электродов медицинского назначения.  

В настоящей работе сформулированы критерии отбора полимерной основы для изготовления гра-
фитовой пасты медицинского назначения. Были проведены измерения динамической вязкости систем по-
лимер–растворитель, исследовано влияние растворителей на деструкцию технологического оборудова-
ния, используемого в трафаретной печати. Исследован процесс формирования полимерных пленок при 
температурах 90 ºС и 120 ºС. Методом интерференционно-контрастной оптической микроскопии ис-
следовано качество полимерных пленок. Адгезия пленок оценена методом испытаний на изгиб.  В резуль-
тате проведенных исследований установлены наилучшие растворы полимер-растворитель, которые ре-
комендованы в качестве полимерной основы для изготовления электропроводящей графитовой пасты: 
системы поливинилбутираль-изоамиловый спирт с концентрацией полимера 5,0 мас.% и 10,0 мас.%; кол-
локсилин-α-терпинеол/диацетоновый спирт с массовым соотношением растворителей 1 : 2 во всех ис-
следованных концентрациях полимера. 
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The high demand for biosensors, which can be used to measure the concentration of glucose in the hu-
man blood, leads to the search for new, inexpensive and reliable solutions to meet the growing market. The 
main component of such biosensors is a graphite electrode, which is applied to the substrate using screen-
printing technology. For screen-printing technology, graphite paste is usually used. It is a highly dispersive 
colloidal system that consists of a thermoplastic polymer-dielectric, a low-boiling solvent and an electrically 
conductive component. The rheology and physical properties of a ready-to-use graphite paste depend largely 
on the composition of the liquid phase, which contains of a polymer solution and stabilizing components. 
This research had the purpose to study a wide range of polymer–solvent systems to meet the conditions of 
their use as a part of graphite paste in the screen-printing process and to produce elastic and electric con-
ductive graphite electrode for medicine purposes. In this paper, the criteria for selecting the polymer base 
for the production of a graphite paste for medicine purposes are formulated. The dynamic viscosity of the 
polymer-solvent systems was measured as well as the effect of solvents on the technological characteristics of 
the equipment used in screen printing. The process of curing the polymer base into the polymer film at 90 ºC 
and 120 ºC was studied. The polymer films were examined by the means of interference reflection optical mi-
croscopy. The polymer films adhesion to substrate by means of flexure testing was studied. As a result of the 
conducted studies, the best polymer-solvent solutions have been established, which are recommended as a pol-
ymer base for the manufacture of an electrically conductive graphite paste. These are polyvinyl butyral-isoamyl 
alcohol systems with a polymer concentration of 5.0 wt.% and 10.0 wt.%; colloxylin-α-terpineol/diacetone al-
cohol with a mass ratio of solvents 1 : 2 in all the studied concentrations of the polymer. 
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